

# 1<sup>er</sup> CONGRÈS EUROPÉEN de la pastorale du sport

Présentation  
des intervenants

14 · 15 · 16  
octobre 2025

Site du Grand  
Séminaire de Metz  
4 Avenue Jean XXIII  
57000 METZ



avec le soutien de la



— Jerico Moselle —

 EGLISE ET SPORT

HOLY  
GAMES

# Présentation des intervenants du congrès



**Christophe ANGOT** est enseignant-chercheur en psychologie sociale de la motivation humaine. Il est responsable des formations L1 STAPS et L1 STAPS ACCESS (L1 en 2 ans) à l'Institut de formation en éducation physique et en sport (les Ponts-de-Cé, Maine-et-Loire, et en charge de la prochaine formation de l'Université catholique de l'Ouest en pastorale du sport. Il est également oblat de l'abbaye de Solesmes, dans la Sarthe.

**Arnaud BOUTHÉON** est le cofondateur du projet *Holy Games* mobilisant l'Église catholique et le monde du sport depuis les Jeux olympiques de Paris en 2024. Il intervient depuis plusieurs années sur les liens unissant le sport et la religion au sein de nos sociétés. Il dirige depuis dix ans les activités françaises de la confrérie internationale des Chevaliers de Colomb (Knights of Columbus) et est l'auteur en 2017, du livre *Comme un athlète de Dieu, manifeste sportif et chrétien*. Arnaud Bouthéon est diplômé de la Chaire européenne de marketing sportif de l'École supérieure des sciences économiques et commerciales (ESSEC).



**Isabelle DE CHATELLUS** est mariée et mère de quatre enfants, diplômée d'HEC, elle a travaillé dans l'agro alimentaire chez Danone, au Royaume-Uni puis en France, avant de se consacrer à sa famille. C'est ensuite au service de l'Église, au Collège des Bernardins puis dans le diocèse de Versailles, qu'elle a choisi de consacrer son énergie, au terme d'une formation d'un an en théologie. Passionnée de sport, elle a été nommée en 2022 directrice du projet de mobilisation de l'Église catholique pour les Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024 avant de créer *Holy Games* en 2023, rattaché au diocèse de Paris.

Désormais chargée de mission sport pour la Conférence des évêques de France, Isabelle de Chatellus poursuit sa mission de Directrice d'*Holy Games*, désormais rattaché à cette organisation.

# Présentation des intervenants du congrès



**Père Pascal GIRARD** est prêtre de l'archidiocèse de Clermont depuis 2000. Il est créateur et responsable du premier service diocésain de la pastorale du sport depuis 2005. Il est également l'initiateur et l'organisateur, depuis 15 ans, du *Raid Fraternité*.

Il siège à la Commission nationale de la pastorale de l'UGSEL. Il est le co organisateur des congrès nationaux de la pastorale du sport. Il est également membre de l'équipe de pilotage du groupe de travail "*Église et sport*" de la Conférence des évêques de France et membre de l'équipe nationale de la pastorale du sport.

Il est, depuis 2012, le webmaster de *egliseetsport.fr*. Il a décroché quinze médailles au championnat de France de développé couché (dont cinq titres de champion de France).

**Mgr Emmanuel GOBILLARD, évêque de Digne, en charge du sport,** délégué du Vatican pour les Jeux olympiques et paralympiques de Paris, il est l'évêque référent de la pastorale du sport et du tourisme à la Conférence des évêques de France. Il est Chevalier de l'Ordre national du mérite.

Il est également un grand sportif (tennis, foot, judo).



Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz  
03 87 74 09 10 - [communication@catholique-metz.fr](mailto:communication@catholique-metz.fr)

# Présentation des intervenants du congrès



**Frère James HAYES** est un religieux enseignant de la congrégation des Frères de l'Instruction Chrétienne de Ploërmel actuellement basé dans le Finistère. Né en Angleterre, il a consacré plus de trente ans à l'éducation catholique en Grande-Bretagne, combinant enseignement, aumônerie scolaire et *leadership* institutionnel.

Passionné de sport, il a pratiqué cyclisme, natation, tennis de table et football en club amateur. Il est actuellement licencié aux Cyclos de l'Aulne à Châteaulin. Il a complété plus d'une douzaine de longs périple cyclistes parrainés pour des œuvres caritatives, le plus long étant de Liverpool à Saint-Jacques-de-Compostelle en 2006.

Il a servi comme aumônier olympique à Londres 2012 et Paris 2024, et est délégué diocésain en Finistère pour la pastorale du sport. En juin, il faisait partie de la délégation française au Jubilé des sportifs au Vatican. Depuis 35 ans de vie religieuse, il promeut sans cesse les valeurs de la foi chrétienne par la culture et le sport, surtout auprès des jeunes.

**Philippe HOUSIAUX**, docteur en droit, s'est distingué en sport en devenant recordman de Belgique des 100m, 200m et saut en longueur.

Participant aux Jeux Olympiques de Mexico en 1968 et à différents championnats d'Europe (5<sup>e</sup> aux championnats d'Europe indoor de Sofia), il a poursuivi sa carrière au service du sport comme commentateur expert " athlétisme " en télévision, président de la Ligue francophone d'athlétisme et co-Président de la Ligue Royale belge d'athlétisme, vice-Président du Comité olympique et interfédéral belge, président du Panathlon Wallonie-Bruxelles (de 2003 à 2025) et président du Mouvement européen du *Fair-Play* (depuis 2021); actif lors de dix Jeux olympiques (experts, athlètes, conseillers du CIO, etc) il est donc baigné dans le sport et ce qu'il a de plus noble, la promotion (et la défense) des valeurs du sport.



Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz  
03 87 74 09 10 - [communication@catholique-metz.fr](mailto:communication@catholique-metz.fr)

# Présentation des intervenants du congrès



**Johannes LACKNER** était aumônier aux Jeux olympiques et paralympiques de Paris. Il a été ordonné prêtre le 29 juin 2022 en la cathédrale de Salzbourg en Autriche. Nommé par l'évêque autrichien des sports, Alois Schwarz, Johannes Lackner est désormais le quatrième aumônier à participer aux Jeux olympiques depuis 1972.

Il est un excellent skieur ( membre du ski-club de Kitzbühel) et un vététiste passionné.

**Gilles LECOCQ** est psychologue à l'Institut catholique de Paris. Il est vice président de la société francophone de philosophie du sport et vice-président du Comité Français Pierre de Coubertin. Il s'intéresse à la fragilité de la personne excellente et à l'excellence de la personne fragile. Il est co auteur de plusieurs publications et éditeur invité pour la revue *Diagoras* du Comité international Pierre de Coubertin.



**Cédric MAUNAND** est tuteur pour *Esprit de Patronage*, un incubateur qui accompagne la création de patronages partout en France. Il a grandi dans un patronage, avant de devenir animateur puis directeur de patronages. Après un DUT en animation socio-culturelle et une licence en sciences de l'éducation, il a poursuivi sa réflexion à l'Institut Philanthropos. Ce parcours nourrit aujourd'hui son engagement, et notamment sa réflexion sur l'apport éducatif du sport dans les patronages, dans une démarche d'éducation intégrale.

Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz  
03 87 74 09 10 - [communication@catholique-metz.fr](mailto:communication@catholique-metz.fr)

# Présentation des intervenants du congrès

**Gilles MORIN** est religieux de Saint-Vincent-de-Paul et supérieur provincial de sa congrégation dont les patronages sont au cœur du charisme. Lui-même a grandi au patronage de la Jeunesse Maurice Maignen (JMM) tenu par sa congrégation à Paris. Passionné de football, il y a joué au sein des équipes qui étaient affiliées à la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF), y entraînant aussi des équipes de plus jeunes. Il est ensuite entré au noviciat des Religieux de Saint-Vincent-de-Paul et a été ordonné prêtre en 1985.



Après une décennie passée en Afrique puis diverses responsabilités exercées au sein de sa congrégation, il a été aumônier du patronage de la Jeanne d'Arc de Vaugirard (JAV) à Paris durant une douzaine d'années. Il accompagnait alors régulièrement les jeunes sur les terrains de football pour les encourager dans leurs matches de championnat FSCF.

Devenu supérieur provincial de sa congrégation, ses responsabilités dépassent dès lors le seul cadre de son institut. C'est ainsi qu'en 2018, sur proposition du président de la FSCF, il est nommé par les évêques d'Île-de-France aumônier régional de cette fédération. Depuis 2020, le Conseil permanent de la CEF lui a confié la mission d'en être l'aumônier national.

Par ailleurs, le père Gilles Morin a accompagné depuis ses débuts la création de l'Union des patronages reconnue officiellement en 2022. Il est membre de son conseil d'administration.



**Père Jason NIOKA**, prêtre dans le diocèse de Meaux, ordonné en juin 2024 et actuellement en licence de droit canonique, est un ancien judoka de haut niveau. Son parcours l'a conduit à coordonner la présence de l'aumônerie catholique au sein du village des athlètes de Paris 2024, une mission pour laquelle son expérience du monde sportif fut un atout.

Contact presse :

Service communication du diocèse de Metz  
03 87 74 09 10 - [communication@catholique-metz.fr](mailto:communication@catholique-metz.fr)

# Présentation des intervenants du congrès

**Sandrine RAY** est une ex-internationale de hockey-sur-glace pour l'équipe nationale Suisse. Elle a participé au Jeux olympiques d'hiver en 2006 à Turin. Depuis 2019, elle travaille comme aumônière auprès des athlètes de haut niveau avec l'organisation *Athletes in Action*.



**Dries VANYSACKER** est professeur de l'histoire de l'Église et de la théologie à la Faculté de théologie et sciences religieuses à la KU Leuven et maître de conférences invité à la Faculté des sciences de la motricité à l'UC Louvain.

Il est spécialiste de l'histoire des relations entre l'Église et le sport. En 2018 il a collaboré avec le Dicastère pour les laïcs à la préparation du document *Donner le meilleur de soi-même*, sur la perspective chrétienne du sport et de la personne humaine porté par le pape François.